

Adecuando la revista de la Sociedad Venezolana de Medicina Interna a los nuevos tiempos.

José Antonio Parejo

En 1984 fue electo presidente de la Sociedad Venezolana de Medicina Interna el Dr. Carlos Moros Ghersi, para el período 1984-1986. En los años previos, la sociedad publicaba un boletín de limitadas páginas que contenía temáticas resaltantes de medicina interna de la época, pero esa junta directiva se dio cuenta que se debía contar con una revista médica que cumpliera con todas las características exigidas a nivel internacional, que dichas publicaciones deberían reunir.

En abril de 1985 se publicó el primer número de la revista, y desde entonces se ha mantenido su edición en forma continua, enfrentando todas las dificultades, de diversa índole: intrínsecas o extrínsecas.

En los primeros tiempos su publicación trimestral era física, y su financiamiento se obtenía a través de la sociedad, por apoyo de la industria farmacéutica. Posteriormente, por los problemas económicos de nuestro país que limitó el poder cubrir los costos de edición de la revista, inicialmente se decidió reducir el tiraje de cada número, continuando con el paso a la versión digital, que es la que prevalece en la actualidad.

Siempre se estuvo consciente de las dificultades que surgirían con el paso del tiempo, que sería

complicado mantener su continuidad, pues muchas otras publicaciones médicas habían fracasado, no solo por limitaciones económicas, sino principalmente por falta de material de publicación. Esto último ha sido persistente a lo largo del tiempo en la historia de nuestra revista, lo que ha tornado difícil la publicación de algunos números, muchas veces con retraso de las mismas.

La revista ha resistido todos los cambios ocurridos desde finales del siglo XX a los inicios del siglo XXI.

En la historia mas reciente de nuestra publicación, en la era digital, la revista contó con la excelente colaboración del Dr. Pedro Perdomo, quien se encargó de mantener todos los números publicados hasta la fecha de libre acceso, pudiéndose consultar por diferentes vías: título, autor, palabras clave, etc. y descargar, si así era necesario, aquellos artículos solicitados. Esta opción mantuvo vigente la revista, permitiendo ser de útil consulta de referencias bibliográficas nacionales.

En la actualidad, la revista enfrenta el reto de adecuarse a los tiempos modernos, mantener su indexación, y permitir el mayor y mas fácil acceso, todo esto para permitir que siga siendo una publicación importante a nivel nacional e internacional, lugar de consulta para aprender nuevas pautas sobre diversas patología, o ser útil para tener conocimiento de antecedentes editados a nivel nacional, al momento de iniciar una nueva investigación, y finalmente poder ser el sitio mas adecuado de publicación de este trabajo realizado.

* Ex presidente de la Sociedad Venezolana de Medicina Interna
Fellow American College of Physicians
* correo electrónico: japarejoa@yahoo.com

ADECUANDO LA REVISTA DE LA SOCIEDAD VENEZOLANA DE MEDICINA INTERNA A LOS NUEVOS TIEMPOS.

Para lograr todo esto la revista debe cumplir con dos aspectos primordiales: Indexación y libre acceso.

La indexación de una revista es vital para el alcance y el impacto de los artículos que se publican en ella, y es correcto decir que, sin pertenecer a los índices académicos existentes, el impacto de un artículo será bastante limitado, por no decir nulo. La gran mayoría de académicos priorizan la referencia y el envío de sus trabajos a revistas que se incluyen en los principales índices, porque la indexación es un marcador de la calidad de la revista.

Toda revista científica debe priorizar su indexación, para que sus artículos tengan la posibilidad de ser visualizados universalmente y de esta forma retribuir el trabajo realizado por los investigadores.

Para que una revista obtenga los mayores impactos de indexación, es básico que cumpla con los estándares básicos de publicación, además de los más altos niveles científicos.

Por otro lado, las publicaciones de acceso libre son revistas científicas que están accesibles en línea para el lector, sin limitaciones técnicas distintas que no sean el acceder a internet. Nuestra revista está financiada por la SVMI, quien se encarga, a través de su junta directiva de cubrir todos los gastos relacionados con su cabal funcionamiento. Así mismo, los autores de los trabajos publicados en nuestra revista no reciben ningún pago, mas allá de la visualización de su artículo.

El acceso abierto es un tema de conflicto entre académicos, funcionarios gubernamentales y editores, tanto comerciales como de sociedades científicas. Su discusión se centra sobre los aspectos económicos de la financiación de un sistema de acceso abierto de publicaciones académicas.

Los que apoyan el acceso abierto plantean que la principal ventaja del acceso libre es que el contenido puede ser accedido por mas usuarios a nivel mundial, sea de un país desarrollado u otro de limitados recursos. Lo que puede beneficiar a todos:

Los autores, porque sus artículos serán mas consultados por lo que pueden formar parte del movimiento científico vigente. Los lectores que no tienen la capacidad de pagar publicaciones, o que la institución a la que pertenecen no tiene la capacidad financiera para cubrir su adquisición.

Los opositores al modelo de acceso abierto plantean que se debe pagar para que el editor y/o autor reciba una retribución acorde por su trabajo. Algunos editores de revistas académicas plantean que ellos mantienen la reputación académica, la revisión por pares y además que editar e indexar los artículos requieren recursos financieros que no pueden ser suministrados en modelos de acceso abierto.

El camino actual de nuestra revista es avanzar en estos lineamientos actuales, lograr y mantener su indexación, ser de acceso libre para todos los médicos interesados en todos y cada uno los tópicos que publicamos, y que seamos consulta permanente tanto para estar al día, como para ver lo anteriormente publicado sobre un tema en particular (paso importante al momento de iniciar cualquier investigación).

Este trabajo va a exigir un esfuerzo importante por parte del comité editorial, la junta directiva de la sociedad, y sobre todo por parte de todos los médicos interesados en que un trabajo suyo sea publicado.

En la actualidad el autor envía su trabajo para la consideración del comité editorial, este los revisa, si es apto se adapta al formato de la revista y se pasa a publicación. En los casos de trabajos con algún detalle, en los primeros tiempos se devolvía al autor con las observaciones que hubiera lugar para su corrección y posterior re envío, pero la realidad era que la respuesta era nula, la mayoría de las veces, a las observaciones realizadas y el trabajo no era devuelto por el autor, y terminaba no siendo publicado, esto determinaba que mucho material interesante era perdido. Todo esto hizo que se tomara la decisión que uno de los miembros del comité editorial designado hiciera las correcciones de forma, mas no de fondo, y se procedía entonces

a publicar en el siguiente número de la revista.

Los próximos pasos a seguir determinan que la revista va a entrar en una aplicación de publicaciones de acceso libre donde cada autor va a introducir su manuscrito directamente en esa aplicación, y va a tener la responsabilidad de cumplir con todas las correcciones a que hubiera lugar para que su estudio pueda pasar a consideración del comité editorial y sus asesores externos. Este procedimiento puede ser frustrante, y a veces muy arduo, pero son los pasos a seguir para la publicación en cualquier revista académica indexada actual. El comité editorial está evaluando y preparando aquellos procedimientos que considere necesarios para acompañar al autor en estas fases iniciales, y así lograr que este nuevo camino sea menos traumático, y permita que la revista: MEDICINA INTERNA Venezuela siga su trayectoria exitosa.